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RELAZIONE DELLA PRESIDENTE 

 
Buonasera e ben trovati a questa Assemblea; questo è di fatto il primo momento ufficiale di incontro 
dopo le elezioni per il rinnovo del Consiglio direttivo e del Collegio dei revisori dei conti. 
 
Come sapete il Consiglio è stato riconfermato in toto, le cariche e le deleghe sono rimaste 
invariate, il Collegio dei revisori dei conti è stato completato con l’elezione del supplente, nella 
persona del collega dott. Claudio Feller che salutiamo e a cui diamo un caloroso benvenuto. 
Quale Presidente del collegio dei revisori dei conti, incarico non elettivo e riservato per norma non 
più ad un farmacista, ma ad un commercialista iscritto nello specifico elenco, è stata riconfermata 
la dott.ssa Stefanina Ziu, qui presente e che salutiamo. 
 

Per quanto riguarda l’affluenza alle urne, il dato delle votazioni precedenti è stato sostanzialmente 

riconfermato; permettetemi di ringraziare in particolare quei colleghi che sono arrivati anche a 

coprire distanze considerevoli, anche più di un centinaio di km in qualche caso, per venire a votare. 

Ciò dimostra un senso di appartenenza alla categoria veramente encomiabile. Tutti abbiamo 

impegni e problemi, ma vorrei tanto che questo potesse di stimolo alla partecipazione in chi invece 

lavora o abita molto più vicino ma…. 

Prima di passare all’esame ed alla votazione del bilancio preventivo 2025, alla premiazione dei 

farmacisti iscritti all’Ordine da 40 anni e alla presentazione di un importante lavoro sulla Galenica 

realizzato da alcuni colleghi, vorrei illustrare brevemente alcune priorità che questo Consiglio si è 

dato e portare qualche considerazione. 

 

FORMAZIONE ED INFORMAZIONE 

E’ sicuramente uno dei compiti imprescindibili dell’Ordine; cerchiamo di attuarlo e di continuare a 

perseguirlo, sia in forma tradizionale cioè come eventi ECM organizzati direttamente dall’Ordine 

quale provider, sia anche supportando e partecipando ad iniziative che scaturiscono da realtà 

diverse, veicolando il materiale realizzato e diffondendo le informazioni relative ad eventi organizzati 

talvolta anche, se del caso, con il patrocinio dell’Ordine stesso. 

A.M.A. 

Mi riferisco in particolare alle iniziative di A.M.A., al loro ultimo volantino: “Non ce la faccio più”, 

corredato con numeri di telefono e recapiti dell’Associazione, materiale importante da tenere sì nel 

cassetto, ma a portata di mano, e da proporre alle persone qualora si percepiscano situazioni difficili. 

Il saper cogliere, avvertire un’importante fragilità in una persona, può capitare a chiunque di noi 

abbia una certa sensibilità ed attenzione all’altro, tanto più poi in farmacia dove l’empatia deve 

essere di casa. 

ATMAR 

Come avrete letto, recentemente ha avuto luogo l’assemblea annuale di ATMAR, che ha visto come, 

sempre interventi mirati di alcuni medici della reumatologia di Trento; questa primavera se ricordate 

avevamo organizzato un momento formativo con il dott. Roberto Bortolotti. Ora ho avuto modo di 

conoscere anche due giovani dottoresse: la dott.ssa Viviana Ravagnani e la dott.ssa Greta Pacini, 

reumatologhe molto preparate e dalle capacità espositive molto accattivanti, che potremmo 

coinvolgere in un percorso formativo a tema (ad esempio sulla fibromialgia, piuttosto che su altri 

argomenti che voi stessi potreste segnalarci) 

ITAS 



Venerdì scorso poi si è tenuta la serata organizzata da ITAS in collaborazione con l’Ordine, nel 

corso della quale l’avv. Guttadauro ha tratteggiato, in modo molto chiaro e comprensibile, non solo 

le prospettive e le aspettative per i farmacisti in campo pensionistico, ma soprattutto l’importanza di 

pensare a forme di tutela in caso di disabilità o incidenti di varia natura, non legati di per sé all’età 

anagrafica, tali però da rendere necessari eventuali percorsi di cura ed assistenza lunghi ed 

impegnativi. 

ABR 

Come sapete l’Ordine dei Farmacisti, assieme agli Ordini dei Medici e degli Odontoiatri, degli 

Infermieri e dei Veterinari, aderisce ad un gruppo di lavoro impegnato nella sensibilizzazione in tema 

dell’ABR per promuovere un uso corretto e virtuoso degli antibiotici. Come certamente ricorderete 

è stato realizzato un poster, capillarmente diffuso ed esposto nelle farmacie, negli spazi destinati 

alle attività sanitarie, negli ambulatori ma anche nelle biblioteche e nelle scuole.  

Ad ottobre è stato poi organizzato un convegno, accreditato ECM anche per i farmacisti, che ha 

visto il contributo di rappresentanti delle diverse professioni sanitarie impegnate in questo gruppo, 

che hanno portato la concretezza del loro vissuto quotidiano sul tema ABR, anche casi pratici sia di 

uso proprio ed improprio degli antibiotici, sia di metodiche efficaci ed opportune nella lotta a 

questa pandemia; mi riferisco ad esempio alle vaccinazioni, alle mai abbastanza raccomandate 

misure igieniche come la corretta pulizia delle mani, ecc. Per i farmacisti le testimonianze e la 

partecipazione alla tavola rotonda conclusiva è stata affidata ed efficacemente condotta dalle 

colleghe consigliere dott.ssa Giovanna Oliva e dott.ssa Tiziana Huez. Per il 2025 poi, con il dott. 

Luca Fabbri dell’APSS di Trento, Coordinatore del Tavolo Provinciale per il contrasto all’ABR si è 

parlato di organizzare, in collaborazione anche con il Servizio farmaceutico, un evento formativo di 

approfondimento per i farmacisti territoriali sempre sull’ABR.  

Infine, sempre parlando di formazione, spesso mi viene rivolta la domanda: “A che punto siamo con 
l’organizzazione della parte pratica del percorso di formazione per le vaccinazioni?” Avevamo 
raccolto le vostre manifestazioni di interesse, che avevano fatto registrare numeri significativi.  
La scelta, per coerenza con quanto fatto all’epoca per i tamponi, e non ultimo per competenza, è 
stata quella di avviare un dialogo con l’Assessore alla Salute e con l’ APSS nella persona dello 
stesso Direttore dott. Ferro e con la dott.ssa Zuccali .Direttrice presso il Dipartimento di 
prevenzione per organizzare insieme il corso; tutti gli interlocutori ci hanno manifestato disponibilità, 
interesse e condivisione verso questo progetto di formazione. 
Ritengo, che al di là di praticare o meno le vaccinazioni nelle farmacie trentine, i colleghi che hanno 
seguito i corsi FAD organizzati dall’ISS in collaborazione con la fondazione Cannavò, hanno diritto 
di completare, come prevede la norma nazionale, la loro formazione. Ciò è comunque un elemento 
di qualificazione in più da poter inserire nel proprio curriculum, anche pro futuro. 
Ed ecco la notizia; è di due giorni fa la conferma da parte dell’APSS che i corsi si faranno, a partire 
da gennaio 2025. Si chiederà quindi ai colleghi che avevano fatto richiesta di frequentare la parte 
pratica, quale sede fra quelle disponibili risulti per loro più praticabile e poi si potrà finalmente partire. 
 
FARMACIA DEI SERVIZI 

Per quanto riguarda la farmacia dei servizi, di cui abbiamo ripetutamente parlato nelle nostre 

Assemblee, la richiesta che è stata rinnovata all’Assessore Mario Tonina da parte, sia del dott. 

Morelli Presidente dell’Associazione titolari di farmacia che da parte mia, è quella di rendere 

possibile l’inserimento degli esiti delle indagini svolte in farmacia quali ECG, Holter, Holter pressorio 

sulla piattaforma del FSE del cittadino; a tutt’oggi tali referti rimangono solo nelle mani, non sempre 

ordinate e precise dell’utente, oppure caricate su TREC ma solo dai cittadini più puntuali ed 

informaticamente evoluti. Per quanto riguarda poi sospetti ed insinuazioni che si sono registrate a 

livello nazionale soprattutto in merito alla affidabilità e alla qualità dei servizi proposti dalle farmacie 

rispetto a quelli forniti da altri attori del settore, la risposta più efficace da parte dei colleghi deve 



essere ovviamente: serietà, qualità, scelta di fornitori selezionati, attenzione e cura nei servizi offerti, 

senza banalizzare questa attività. 

Ora però prima di lasciare la parola ai cosiddetti CONTI, è il momento più che doveroso di ricordare 
e di ringraziare tutte le realtà che sono in stretto rapporto con l’Ordine e lo supportano, 
dall’Associazione Titolari con la quale la collaborazione è continua pur nel rispetto dei reciproci 
ruoli, alle Farmacie comunali di Trento e Rovereto; dall’APSS ed in particolare dal Servizio 
farmaceutico, ad Unifarm per il costante ed essenziale supporto logistico ed informatico.  
Un ringraziamento speciale a Giorgia Dalpozzo nostra segretaria, qui presente, che con attenzione 
e passione vive la vita dell’Ordine, e in modo particolare con grande flessibilità e disponibilità 
condivide il percorso di crescita che FOFI sta sollecitando presso tutti gli Ordini provinciali. Non 
basta riaffermare che gli Ordini sono organi sussidiari dello stato, essi sono a tutti gli effetti 
espressioni della PA e si devono progressivamente adeguare e sottostare a tutte le procedure 
connaturate. E’ un percorso ostico e a volte frustrante, ma con Giorgia, supportata da qualche mese 
da Chiara Franceschini, affronteremo anche questa sfida. 
 
Infine il mio particolare ringraziamento a tutto il Consiglio, dal Vicepresidente dott. Davide 
Cappelletti che purtroppo non è potuto essere presente a causa del turno di servizio, al segretario 
dott. Andrea Cont, alla tesoriera dott.ssa Giovanna Oliva.  
Ricordo ancora come la dott.ssa Oliva e la dott.ssa Huez siano state le voci, le testimonial dei 
farmacisti territoriali al convegno sulla ABR  
Ringrazio poi la dott.ssa Maria Grazia Allegretti che cura la programmazione degli eventi formativi 
accreditati dall’Ordine come provider e ne segue tutto il relativo iter burocratico richiesto da ECM 
Trento; il dott. Stefano Perna che ha l’incarico, importante ed impegnativo, di ottemperare agli 
adempimenti richiesti da ANAC e provvede agli aggiornamenti del sito dell’Ordine, ma un grazie 
sentito va a tutti i Consiglieri e a tutti i Revisori dei conti, per la collaborazione e la costante 
disponibilità sempre dimostrate; e grazie infine alla Presidente del Collegio dei revisori dott.ssa 
Stefanina Ziu, che ci segue con puntuale diligenza.  
 

Un’ultima notazione; abbiamo voluto sostituire la frase presente sull’home page del sito con una 
frase di Pierre Elliot Trudeau che mi aveva particolarmente colpito e che vorrei fosse per quanto 
possibile, nel difficile quotidiano, la cifra dell’impegno costante del farmacista, qualunque sia il suo 
ruolo professionale: 
 

CURARE A VOLTE, ALLEVIARE SPESSO, CONFORTARE SEMPRE. 
 

 
 


